



# TRANSFORMACIÓN

PENSAMIENTO - PALABRA - ACCIÓN

PUBLICANDO EL CONOCIMIENTO DE LA CULTURA Y ESPIRITUALIDAD JUDÍA PARA ARAGÓN  
Zaragoza, España. 15 de marzo de 2023 - 22 de Adar de 5783.

**Información importante al encender las Velas de Shabat:**  
Encender antes de las 18:53 (18 min antes de la puesta de sol).  
Shabbat termina después de la aparición de 3 estrellas: 19:55.  
Algunos esperan 72 minutos - hasta las 20:26 para hacer Havdalá.  
(Origen de las fuentes al final de los artículos) <http://www.nvzmann.com>

## PARASHAT HASHAVUA

VAIAKEL PEKUDEI - וַיִּקְרָא לְפָקֵדֵי -  
REUNIO - INVENTARIO

Éxodo 35:1-40:38



En nuestra Haftará, dice el Pasuk: "Y Shelomó hizo todos los artefactos que eran para el Templo del Eterno" (Melajim I, 7:48). Shelomó Hamélej manda traer a Jírom, de la tribu de Naftalí, quien junta el cobre (Nejósset) y elabora todos los utensilios de este material y de oro para el Bet Hamikdash. Lo anterior nos enseña que una persona puede hacer todo lo necesario para un objetivo, pero sólo cuando se acompaña de mucha Tefilá (rezo) e Irat Shamáim (temor al Cielo) se tiene éxito.

A veces, parece que alguna situación es fácil y debe resultar bien, mas no sucede así; otras, parecen imposibles y todo sale muy bien. Lo importante es reconocer siempre de dónde vienen las cosas y para qué se nos presentan, pero en todo momento tener en cuenta: "Tefilá e Irat Shamáim". Mishkenot Shimón pag 186

### Transformando las palabras de la Parashá en acción

En el año de 1977, Menajem Begin ocupó el puesto de primer ministro del Estado de Israel. Entre su grupo de colaboradores colocó a Shemuel Tamir como Sar Hamishpatim (procurador de Israel). Inmediatamente en el poder, Tamir trató de convencer al gabinete de que el aborto era necesario en Israel.



[https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Flickr\\_-\\_Government\\_Press\\_Office\\_%28GPO%29\\_-\\_SUPREME\\_COURT\\_PRESIDENT\\_JUSTICE\\_MOSHE\\_LANDAU\\_WITH\\_PRIME\\_MINISTER\\_ME\\_NACHEM\\_BEGIN\\_AND\\_MINISTER\\_OF\\_JUSTICE\\_SHMUEL\\_TAMIR.jpg](https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Flickr_-_Government_Press_Office_%28GPO%29_-_SUPREME_COURT_PRESIDENT_JUSTICE_MOSHE_LANDAU_WITH_PRIME_MINISTER_ME_NACHEM_BEGIN_AND_MINISTER_OF_JUSTICE_SHMUEL_TAMIR.jpg)

En su discurso inaugural, dijo:  
—¡Nosotros, como país moderno y civilizado, debemos legalizar el aborto, tan necesario hoy en día!

Al escuchar esto, los Rabanim decidieron inmediatamente mandarle una comitiva para tratar de disuadirlo de hacer tal barbaridad, que atenta contra la Torá, la vida humana y todo principio judío.

Dicha comitiva estaba encabezada por Rab Yehudá Mijal Steren (Rosh Yeshivá de Ezrat Torá) y Rab Itzjak Levín, hijo de Rab Arie Levín, Z.Tz."L., que fuera muy cercano a aquella primera generación que fundó el Estado de Israel.

Un día antes de aquella entrevista, Rab Itzjak Levín llamó a todos los Rabanim y les dijo:

—La situación es muy complicada. Por favor, hagan mucha Tefilá.

Todos los Rabanim respondieron:

—Naasé Venishmá. (haremos y luego entenderemos). Y todos hicieron grandes Tefilot. A la mañana siguiente, se reunieron

con el Ministro Shemuel Tamir. Se presentaron, y uno por uno saludaron al ministro. Al final llegó Rab Itzjak Levín y lo presentaron:

—El Rab es hijo del finado Rab Arie Levín.

—¡Oh! —dijo el ministro—. Es un honor. Su padre fue nuestro Rab y el de nuestros padres. Entonces los Rabanim continuaron:

—Rab Itzjak va a hablar por todos nosotros.

—Muy bien —comenzó Rab Levín—. Sólo quiero compartir con usted, señor ministro, una historia. Cuando se levantó la Mediná (Nación), muchos jóvenes tomaron los rifles y aprendieron a disparar. Pusieron un frente serio para defenderse de los ingleses.

Era una generación valiente y luchadora. Poco a poco, muchos de ellos se debilitaron en su fe. Al principio luchaban y cuidaban Shabat, y después, por Pikúaj Néfesh (peligro de vida) ya no lo cuidaban; y por último, aun sin peligro, dejaron de observarlo. (Fue una verdadera Shejitá (sacrificio) de nuestros principios.)

Había una pareja que se conoció en el grupo de resistencia llamado "Étzel". Se casaron y fueron a vivir a Ramat Gan. Ella, una linda jovencita, venía de una familia muy religiosa, y él era un joven apuesto, determinado y enérgico. Ambos eran muy sionistas. Al poco tiempo, ella quedó embarazada y esta situación comprometía sus ideales de lucha.

—Ya no podrás salir a combatir —le dijo su esposo—. Es peligroso para nuestro futuro bebé.

—Pero yo quiero seguir luchando por mi país —dijo ella—. La única solución será el aborto.

Su familia, al enterarse de la decisión de abortar al bebé, fue a ver a mi padre, Z.Tz."L., y le pidieron:

—¡Por favor, Rab Arie, trate de disuadirla! ¡Usted puede!

Ese día, Rab Arie Levín fue a Ramat Gan a casa de esta pareja, se sentó y no dijo nada. Sólo lloró, lloró y siguió llorando. Al ver la joven las lágrimas del Rab, no pudo más.

—Está bien. No voy a abortar —dijo ella.

Señor ministro —continuó Rab Itzjak—, esta pareja tuvo un bebé. ¿Sabe usted cómo se llama este bebé?

—No —dijo el ministro.

—Se llama Shemuel Tamir.

El ministro palideció y quedó mudo; no pudo pronunciar palabra alguna.

—Perdónenme un momento —dijo a los Rabanim.

Levantó su teléfono y corroboró la historia que acababa de escuchar con su madre, que aún vivía.

—¡Es verdadera! —dijo su madre—. Hijo, tienes que entender que era otra generación, otra situación.

—No te preocupes, mamá —y colgó el auricular—. Queridos Rabanim —dijo el ministro—, todo el tiempo que yo esté en el poder, la ley del aborto no procederá en el Estado de Israel.

Al salir, los Rabanim felicitaron a Rab Itzjak Levín por su magnífico desempeño. Sin embargo, le cuestionaron:

—¿Por qué nos dijiste que hiciéramos Tefilá y que la situación era muy complicada, si sabías que tenías la carta ganadora bajo la manga?

Rab Itzjak Levín les contestó:

—¡No fue la historia, ni nada de lo que yo dije, sino fueron el Irat Shamáim y la Tefilá los que nos dieron el éxito!

Esta historia muestra lo que dice el Pasuk: "Y Shelomó hizo todos los artefactos que eran para el Templo del Eterno". Mishkenot Shimón pag 189

La Parashá de Pekudé, que concluye el libro de Shemot (segundo en el Jumash), se acompaña de la Haftará de Melajim I. Esta última nos habla de cómo se termina la construcción del Bet Hamikdash.

También nos narra cómo se llevaron todos los utensilios para la Casa de D-os, la inauguración de la Casa del Eterno y cómo se posó allí la Presencia Divina (Shejiná). Al mismo tiempo, el Rey Shelomó agradeció profundamente a Hashem que llegara el día en que se realizó lo que le había dicho al Rey David, que sería justamente su hijo quien construiría el Bet Hamikdash.

La Haftará nos dice que el Rey Shelomó pronunció las siguientes palabras: "Bendito es el Eterno, D-os de Israel" (Melajim I, 8:15). Mishkenot Shimón pag 191



Esta semana terminamos el libro de Shemot y empezamos a leer el libro de Vaikrá. "Bendito es el Eterno, D-os de Israel".

Al llegar al final del libro, todos nos abrazamos mirándonos fijamente diciendo con alegría:

¡Jazak Jazak Vnijazek!;

¡Esfuézrate, esfuézrate y todos nos esforzaremos!  
¡Adelante con el siguiente libro!



### El becerro de oro de nuestros días.



Esta Parashá viene exactamente después del pecado del becerro de oro, cuando Am Israel hizo uno de los peores errores de la historia, ya que en ella viene insinuada la forma de purificar nuestras trasgresiones y acomodar el pasado.

Según Rabí Najmán (Sanedrín 70b), el árbol donde pecaron Adam y Havá, era de higos. Por eso después del pecado, del que Adam y Havá se arrepintieron, se confeccionaron sus vestimentas con hojas del árbol del higo. Porque dijeron: con lo que pecamos, arreglaremos, y así lo explica Rashí.

Es decir que en el proceso de la teshuvá, hay una cosa importante de saber, que de la misma forma como pecamos, debemos de hacer alguna mitzvá.

Yaakov le dijo a Shimón y Levy, quienes habían matado a toda la ciudad de Shejem, por el secuestro de su hermana Diná, que utilizaran sus tendencias para el bien. Shimón era quien había convencido a Levy de ir a matar a los de Shejem, pero ahora debía de usar su boca para transmitirles Torá a los niños de Am Israel de una manera convincente, como un maestro. Levy era un amante de la sangre, por lo que le dijo Yaakov que ahora debería usar esa pasión por la sangre en el Templo sirviendo de Cohen que ofrecía los sacrificios a Dios.

Am Israel, durante los años de estadía en Egipto, sirvió a las ovejas como si fueran dioses, pero antes de su partida tuvieron que sacrificarlas como ofrenda a Dios, para enmendar el pecado realizado en la antigüedad.

Cuando Am Israel se propuso construir el becerro de oro, Jur, el hijo de Miriam, y Kalev Ben Yefuné, se opusieron completamente a ese plan, por lo que mataron a Jur. Posteriormente, el arquitecto del santuario fue Betzalel, su nieto, como enmienda al asesinato realizado.

También lo vemos en que cuando dieron alegremente el oro para el becerro, dieron oro alegremente para el santuario.

En la construcción del becerro, los hombres empezaron a mantener relaciones prohibidas con otras mujeres, pero cuando se construyó el santuario volvieron todos a sus carpas respectivas, es decir con sus mujeres y esa misma noche todas las mujeres quedaron embarazadas. Los hijos fueron todos los tzadikim que entraron a Eretz Israel después de cuarenta años en el desierto. (Moed Katán 9a) Aharon, se demoró en la construcción del becerro, esperando a que bajara Moshé del Sinai, fue quien posteriormente liderizó la construcción del santuario.

Vemos en nuestra Parashá cómo se esforzaron en arreglar sus errores de la misma forma como los cometieron.

Por eso cada uno de nosotros tiene que encontrar sus cosas negativas y utilizarlas para bien, para enmendar su pasado.

Por ejemplo, si nuestra casa la utilizábamos para cosas malas, donde los que venían pecaban, ahora debemos utilizarla para dar shiurim, acercar a los que están lejos de Dios, invitar gente para Shabat, etc. Si desviamos a la gente para hacer pecados, debemos de enrumbarlos ahora para hacer mitzvot.

Si los sábados invitábamos a nuestros amigos para ir a la playa, restaurantes, discotecas, ahora debemos invitarlos a la casa para pasar un Shabat juntos, ir a la sinagoga, escuchar shiurim. Si malgastamos el dinero para hacer pecados, debemos utilizarlo ahora para comprar tefilín de primera, mezuzot buenas, libros de Torá, etc. Si malgastamos el dinero para comer terefá en los restaurantes más caros de la ciudad, ahora debemos gastar ese dinero para las comidas de Shabat y Pascuas. Así, sucesivamente, debemos hacer con todas las cosas negativas, conver tirlas en positivas.

Como lo explicamos en otra charla, actores famosos de la televisión israelí, ahora son rabinos que actúan en películas de Torá y dan charlas a millones de personas para acercarlos a la teshuvá.

Igualmente ocurre con cantantes y periodistas que a hora usan sus dones para cuestiones de Torá.

"Que sea la voluntad de Dios que abandonemos al becerro y construyamos nuestro santuario. Que con los mismos utensilios y formas que pecamos en el pasado, hagamos en el presente teshuvá y los utilicemos para servirle a Dios. Amén." Las Alturas de mi Pueblo. Parashá Vaikael - Pekudei.



Bajo la supervisión de Timna Segal - Asociación Sefarad Aragón.

**Lunes** - clases vía Skype  
◆ 20:00 - Hebreo

**Martes** - clases vía Skype  
◆ 18:00 - Tanaj  
◆ 19:00 - Cultura judía

**Miércoles** - presencial - Casa de las Culturas  
◆ 18:00 - Bailes hebreos  
◆ 19:30 - Hebreo

**Jueves** - presencial - centro sefardí  
◆ 20:00 - Introducción al judaísmo

**Sefarad Aragón**  
Móvil: +34 657 508604  
<http://sefarad-aragon.org>  
[sefarad-aragon@gmail.com](mailto:sefarad-aragon@gmail.com)